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Проспект Вернадского — один 
из самых зеленых районов Москвы. 
Богатая флора нашла свое отраже-
ние и в символике района, а имен-
но, в его гербе, на котором изо-
бражены пять красных сосен 
с зеленой кроной, которые 
растут на зеленом холме.

На территории райо-
на находятся несколько 
парков, в числе которых 
Парк 50-летия Октября 
и Олимпийской дерев-
ни. В соответствии с ад-
министративно-терри-
ториальным делением Мо-
сквы мы делим их с соседни-
ми районами, но наши жители 

любят проводить время на всей 
территории парков, несмотря 
на невидимые границы. Так-
же в районе расположены 
Удальцовские пруды, благо-
устройство которых завер-
шилось в 2022 году. 

Парк 50-летия Октября 
магнитом притягивает к себе 
жителей. Здесь тихо и спокойно, 
можно не спеша гулять в тени ал-
лей, отдыхать на берегу живопис-
ного пруда, играть с детьми, посе-

щать концерты и фестивали. Лю-
бителей спорта ждут велодорож-
ки и беговая дорожка, специаль-
ные площадки, скалодром, про-
фессиональный скейтпарк. Еще 

в парке есть смотровая площадка 
и сцена на главной Площади се-
мьи, где можно увидеть знамени-
тый арт-объект «Моя семья», или 
попросту «Ладошки». Здесь рабо-

тают кружки по интересам, на-
пример, хатха-йога, шахматы 

для детей и подростков, бе-
говой клуб «5 верст», теннис-
ный клуб, проходят занятия 
в рамках проекта для людей 
старшего поколения «Мо-

сковское долголетие» и ре-
трокинопоказы. Каждую суб-

боту в 9:00 в парке участники 
проекта «5 верст» совершают дру-

жеские пробежки на пять киломе-
тров. Присоединиться может лю-

бой желающий вне зависимости 
от возраста и физической формы. 
Для этого необходимо пройти ра-
зовую регистрацию на сайте про-
екта «5 верст» и предъявить орга-
низаторам QR-код. Для участников 
доступны история результатов, ре-
корды и график темпа.

Еще один зеленый уголок, кото-
рый всегда ждет жителей района, — 
Парк Олимпийской деревни. Здесь 
есть дорожки для велопрогулок и 
бега, зоны для воркаута и кросс-
фита, детские площадки, в том чис-
ле веревочный городок, площадки 
для настольного тенниса. На тер-
ритории парка регулярно прохо-
дят организованные спортивные 
занятия. По субботам в 9:00 беговой 
клуб «Суббота, утро, парк» органи-
зует бесплатные еженедельные ме-
роприятия. Каждый может преодо-
леть дистанцию протяженностью 
пять километров в любом темпе — 
как бегом, так и шагом. Забег реко-
мендован участникам в возрасте от 
шести лет.

Провести теплые весенние ве-
чера можно на Удальцовских пру-
дах. Здесь есть детские площад-
ки, широкие прогулочные дорож-
ки, зона воркаута, а также дорожки 
для бега и велосипедов. И конеч-
но, можно просто отдохнуть, при-
сев на лавочку и любуясь на водную 
гладь. 

Приглашаем жителей района 
Проспект Вернадского встретить 
весну в парках! 

МУНИЦИПАЛЬНЫЙ ВЕСТНИК № 01-02 (08-09) апрель 2024 г. 

ПРОСПЕКТ ВЕРНАДСКОГО
 АКТУАЛЬНО

 НАШ РАЙОН

 ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА

Дорогие жители района 
Проспект Вернадского!
Поздравляем вас 
с наступающим 
Праздником Весны 
и Труда! 
Этот весенний праздник 
объединяет всех 
жителей нашей страны. 
От весны мы всегда 
ожидаем добрых 
перемен, связываем 
с ней надежды на 
обновление. И твердо 
знаем, что только 
упорным трудом и 
может быть создано 
наше будущее, 
благополучие всех и 
каждого. Сегодня много 
делается для развития 
муниципального округа 
Проспект Вернадского, 
он становится 
более красивым 
и комфортным. 
Работники городского 
хозяйства, депутаты 
и жители активно 
трудятся, способствуя 
благоустройству 
района. Уверены, что 
наши совместные 
усилия, энергия и 
целеустремленность 
помогут сделать его еще 
лучше! 

Глава 
муниципального округа 

Проспект Вернадского 
Герасимов 

Владимир Евгеньевич

Район для жизни и отдыхаПарковые зоны — 
любимое место отдыха 
жителей нашего района 
в любой сезон. Но 
особенно радостны 
весенние прогулки, во 
время которых можно 
наблюдать пробуждение 
природы, любоваться 
ярким солнцем и слушать 
пение птиц. 

Началась весна.
По доброй традиции все вместе мы будем приводить 

в порядок наши парки — 
убирать мусор и прошлогоднюю листву.

Приглашаем вас принять участие в
общегородских субботниках. 

13 апреля ждем всех на Удальцовских прудах 
(ориентир ул. Удальцова, д. 4). 

20 апреля — на прудах 
на проспекте Вернадского 

(ориентир проспект Вернадского, д. 65).
Давайте вместе приведем в порядок наш

замечательный район!
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В статусе праздничного дня 
9 мая закрепил указ Президиума 
Верховного Совета СССР, кото-
рый увидел свет 8 мая 1945 года. О 
долгожданной Победе советским 
гражданам ночью сообщил знаме-
нитый диктор Юрий Левитан.

9 мая 1945 года был нерабо-
чим днем всенародного торже-
ства, когда люди выходили на ули-
цы своих городов, чтобы отме-
тить окончание войны. Проводи-
лись многочисленные митинги, 
концерты, масштабные народные 
гуляния, а вечером к народу об-
ратился председатель Совета на-
родных комиссаров Иосиф Ста-
лин и прогремел первый салют. 
День Победы отметили на госу-

дарственном уровне в 1946 и 1947 
году, а затем почти на два десяти-
летия 9 мая вновь стал рабочим 
днем. Праздничные мероприятия 
по-прежнему проводились, но уже 
не столь масштабные. 

Следующей важной вехой в 
истории праздника стал 1965 год, 
когда страна готовилась отме-
тить 20-летний юбилей со дня Ве-
ликой Победы. В этом году 9 Мая 
вновь стал выходным и вернул се-
бе статус всенародного торжества 
с праздничным парадом, салютом 
и другими важными традициями. 
В том же году было решено по-
чтить память павших в годы Вели-
кой Отечественной войны мину-
той молчания.

Присутствующих ознакомили 
с интересными фактами биогра-
фии летчика-космонавта, расска-
зали о его семье и его жизни, о том, 
как Гагарин стал профессиональ-
ным пилотом, а затем попал в пер-
вый отряд космонавтов. Гости уз-

нали детали отбора и подготовки  
космонавтов, малоизвестные фак-
ты о полете корабля «Восток».

На мероприятии присутство-
вали участники торжественной 
встречи первого космонавта на 
Красной площади, которые поде-
лились воспоминаниями об этом 
событии и мыслями о том, что 
означал первый полет советско-
го человека в космос для нашей 
страны, ее людей, а также для всей 
планеты в деле покорения космо-
са человеком. Студенты АТиСО 
поблагодарили организаторов за 
познавательную встречу.

12 апреля 1961 года в 9:07 
по московскому времени с кос-
модрома Байконур (Казахстан) 
стартовала ракета-носитель «Вос-
ток». На борту находился 27-лет-
ний Юрий Гагарин, родом из 
Смоленска. За создание пило-
тируемого космического кора-
бля отвечал главный конструк-
тор СССР Сергей Королев. Распо-
ряжения во время первого поле-
та человека в космос отдавал на-
чальник стартовой команды Ана-
толий Кириллов.

Полет проходил в штатном 
режиме, Юрий Гагарин на своем 
корабле выполнил один оборот 
по околоземной орбите. Продол-
жительность полета составила 1 
час 48 минут. За это время Юрий 
Алексеевич вел наблюдение за 
планетой и поддерживал радио-
связь с центром управления поле-
тов (ЦУП). На 108-й минуте после 
старта корабль начал снижение. 
За 7 км от поверхности Гагарин 
катапультировался из капсулы.

Не все знают, что изначаль-
но планировалось приземлить-
ся примерно в 110 км от Сталин-
града, однако из-за сбоя в системе 
торможения аппарат спустился в 
Саратовской области, южнее го-
рода Энгельс. В месте приземле-
ния Гагарина позже появилось Га-
гаринское поле с мемориальным 
комплексом. 

Первый полет человека в кос-
мос произвел ошеломляющее 
впечатление на весь мир. Уже че-
рез месяц после знаменитой мис-
сии Гагарин отправился в Чехос-
ловакию — свою первую загра-
ничную поездку. Так началось ми-
ровое турне первого космонавта: 
за несколько лет он посетил око-
ло 30 стран. 

Вторым советским космонав-
том стал дублер Гагарина уроже-
нец Алтайского края Герман Ти-
тов. В августе 1961 года он выпол-
нил первый длительный космиче-
ский полет, продолжительность 
которого составила 25 часов.

11–15 августа 1961 года со-
стоялся первый групповой по-
лет двух кораблей — «Восток-3» 
(космонавт Андриян Николаев) и 
«Восток-4» (космонавт Павел По-
пович).

Юрий Гагарин погиб 27 мар-
та 1968 года во время трениро-
вочного полета на самолете МиГ-
15УТИ. Ему было всего 34 года. 
Гагарин похоронен в Москве у 
Кремлевской стены на Красной 
площади.

В марте 1995 года был принят 
федеральный закон «О днях во-
инской славы и памятных датах 
России», который закрепил День 
космонавтики как памятную дату. 

В апреле 2011 года в честь 
50-й годовщины полета челове-
ка в космос Генеральная Ассам-
блея ООН провозгласила 12 апре-
ля Международным днем полета 
человека в космос (International 
Day of Human Space Flight). Резо-
люцию приняли по инициативе 
России, соавторами стали более 
60 государств.

 ПРАЗДНИК

 ПРАЗДНИК

Юрию Гагарину посвящается
11 марта в Академии 
труда и социальных 
отношений состоялось 
мероприятие «Земля 
проснется с именем его», 
посвященное 90-летию 
со дня рождения первого 
космонавта — Юрия 
Алексеевича Гагарина. День космонавтики 

отмечают в годовщину 
первого полета человека 
в космос — 12 апреля. 
Праздник установили в 
1962 году.

С Днем Победы!
9 мая 2024 года наша страна отпразднует 
79-ю годовщину Победы в Великой Отечественной войне.

Дорогие жители района Проспект Вернадского, 
поздравляем вас с приближающимся Днем Победы! 
9 мая — священная дата для всех поколений россиян, 
ставшая символом беспрецедентного героизма и 
единения нашего народа, верности Родине.
В этот день мы чествуем тех, кто не щадил себя на 
полях сражений с жестоким и коварным врагом, 
кто ударным трудом в тылу приближал желанную 
Победу. Бессмертный подвиг, совершенный нашим 
многонациональным народом в годы минувшей 
войны, вечно будет служить величайшим примером 
верности и преданности Отечеству для сегодняшних 
и будущих поколений граждан России. В эти светлые 
и радостные майские дни от всей души желаем вам, 
дорогие друзья, вашим родным и близким крепкого 
здоровья, долгих лет жизни, добра и семейного 
благополучия!

По ежегодной традиции, в 
соответствии с решением 
Совета депутатов 
муниципального округа 
Проспект Вернадского, для 
социально незащищенных 
категорий жителей 
муниципального округа 
будет организовано 
и проведено военно-
патриотическое 
мероприятие «Ветераны 

— наша гордость!».  
Приглашения будут 
розданы лично после 
определения даты и времени 
проведения мероприятия.

В нашем районе, 
рядом с кинотеатром, 
носящим космическое 
название "Звездный", есть 
памятник в честь первого 
космонавта Земли. Он 
установлен в 1985 году 
скульптором Ю. Черновым 
и архитектором 
Г. Исаковичем.  
Памятник Ю. Гагарину 
представляет собою 
шагающую фигуру 
космонавта в скафандре, 
с руками, поднятыми в 
приветственном жесте. 
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Название юбилейного кон-
церта «Григ-феерия» выбрано не 
случайно. Ведь феерия — это сло-
во, которое захватывает вообра-
жение и вызывает ассоциации с 
яркостью, сиянием, огнем и вол-
шебством. Она проявляется в раз-
ных сферах жизни, оживляя и на-
полняя их своей магией. В мире 
искусства феерия создает потря-
сающие картины, рождая новые 
эмоции и идеи. В музыке она пре-
вращает звуки в волшебные мело-
дии, способные завладеть душами 
слушателей.

Все юные музыканты подари-
ли зрителям волшебные, феерич-
ные эмоции. 

На концерте говорили о циф-
ре 5 — пять страниц из жизни Дет-
ской музыкальной школы имени 
Эдварда Грига: 

1. Именная. Присвоение школе 
имени норвежского композитора 
Эдварда Грига, в связи с чем было 
предоставлено слово Президенту 
Общества Эдварда Грига в России 
Валерии Алексеевне Блок.

2. Триумфальная. Наши дети 
— наша гордость! Ежегодно шко-
ла выпускает из своих стен око-

ло 70 юных музыкантов. За 55 лет 
более 2000 детей окончили шко-
лу, соприкоснулись с прекрасной 
музыкой, познали тайны мастер-
ства. Более 200 учащихся стали 
профессиональными музыканта-
ми. Школа воспитала целую пле-
яду лауреатов всероссийских и 
международных конкурсов. Сре-
ди лауреатов грантов Мэра Мо-
сквы — наши учащиеся Иван Ко-
пылов (гитара), Елизавета Бугу-
лова (эстрадно-джазовый вокал), 
Ирина Крюкова (орган), Арсений 
Куликов (сольное пение).

3. Историческая. Вспомнили, 
как школа начиналась, чем горди-
лась. В 1969 году школа не имела 
своего помещения и долгие 15 лет 
снимала классы по всему Гагарин-
скому району, но уже тогда горди-
лась своим струнным оркестром и 
звонким хором.

4. Педагогическая. Преподава-
тели школы — это золотой фонд 
мастерства, в котором переплета-
ются опыт, знания, горение, вос-
торг и любовь к детям. Среди пре-
подавателей школы — музыканты-
исполнители мирового уровня. 

5. Перспективная. По словам 
директора школы Ольги Михай-
ловны Фоминой, дети — главное 
и приоритетное направление 
развития школы. А рецепт успе-
ха — это соединение «по вкусу» 
свободы с дисциплиной. У Дет-
ской музыкальной школы имени 
Эдварда Грига и ее учеников дей-
ствительно нет потолка возмож-
ностей. 

В концерте участвовали трио 
домр «Вдохновение», фортепиан-
ный дуэт, трио «Талица», скрипич-
ный дуэт. Великолепно выступили 
солисты Ирина Крюкова (орган), 
Лев Ефимов (флейта), Камил Об-
ухов (эстрадно-джазовое пение). 
А также 5 больших коллективов 
школы: эстрадно-симфонический 
оркестр «Пламя», ансамбль гита-
ристов, струнный ансамбль «Кон-
сонанс», Концертный хор «Звон-
кие голоса» и Московский город-
ской творческий коллектив ор-
кестр русских народных инстру-

ментов «Калейдоскоп» — лауреат 
95 конкурсов и гранта Мэра Мо-
сквы. 

В 2024 году оркестру «Калей-
доскоп» исполняется 30 лет, и на 
сцене Московского дома компози-
торов 7 апреля 2024 года оркестр 
дал свой сольный юбилейный 
концерт. Концерт продолжался 
три часа. Три часа фееричной му-
зыки и невероятной энергии мо-
лодых исполнителей и преподава-
телей школы.

Поздравить школу приш-
ли глава муниципального округа 
Проспект Вернадского Владимир 
Герасимов, муниципальные депу-
таты Елена Мамаева и Михаил Со-
ловей.

Коллективу Детской музыкаль-
ной школы им. Э. Грига было пере-
дано благодарственное письмо от 
председателя комиссии Мосгор-
думы по культуре и массовым ком-
муникациям, народного артиста 
России Евгения Герасимова.

 ДОСУГ

Музыкальная школа отметила юбилей
16 марта в Концертном зале имени С.В. Рахманинова Филармонии-2 при полном аншлаге 
отметила свой 55-летний юбилей Детская музыкальная школа имени Эдварда Грига. 

Цель мероприятия — позна-
комить гостей с историей возник-
новения Масленицы, традициями, 
обрядами празднования, показать 
размах праздничной недели; вос-
питывать уважительное отноше-
ние к культурному наследию на-
родов нашей страны.

Спортивный праздник для 
всех желающих состоялся во втор-

ник — именно этот день масле-
ничной недели традиционно 

был днем гуляний, игр и за-
бав. С утра начиналось весе-
лье: катались на санях, ледя-
ных горках, каруселях. По 
улицам ходили скоморохи, 
развлекая народ. Гости ме-

роприятия активно принима-
ли участие во всех спортивных 

и шуточных состязаниях. Весе-
лые игры «Ловишка», «Палки-до-
гонялки», «Карусель», «Золотые во-
рота». Особенно понравилось со-
бравшимся перетягивание каната. 
Все зарядились энергией и отлич-
ным настроением. И конечно, зву-
чали зажигательные песни, испол-
нялись танцы, которые подарили 
гостям воспитанники и сотрудни-
ки филиала «Центр досуга семьи и 
молодежи «Астра». 

Замечательный праздник за-
вершился лотереей, счастливчики 
получили ценные памятные по-
дарки. Все посетители весело про-
водили зиму и встретили весну! 

 СОБЫТИЕ  СОБЫТИЕ

«Масленица щедра, веселись хоть до утра!»
По инициативе депутата 
Совета депутатов 
муниципального округа 
Проспект Вернадского 
Марины Викторовны 
Красиной-Земляной 
12 марта 2024 года 
филиалом «Центр досуга 
семьи и молодежи 
«Астра» ГБУ г. Москвы 
«Молодежный центр 
«Галактика» был 
организован и проведен 
спортивный праздник 
«Масленица щедра, 
веселись хоть до утра!». 

Свое начало конференция 
«Языкознание для всех» берет в 
1997 году и с тех пор проходит еже-
годно. Первые 17 лет своего суще-
ствования она проводилась в гим-
назии № 1541, правопреемником 
которой стала школа №1541. 

Со временем масштаб меро-
приятия значительно увеличился: 
с 2002 года конференция стала од-
ним из базовых городских ежегод-
ных мероприятий Департамента 
образования г. Москвы, с 2003 го-
да она проводилась в тесном со-
трудничестве с Государственным 
институтом русского языка им. 
А.С. Пушкина, в 2005 году геогра-
фия участников конференции вы-
шла за границы не только Москвы, 
но и России. С 2020 года соучреди-
телем мероприятия является РГПУ 
им. А.И. Герцена.

Ежегодно событие объединя-
ет учеников из более чем 90 школ 
России, стран СНГ и ближнего за-
рубежья. Школьники делают пер-

вые шаги в мир такой науки, как 
лингвистика: презентуют исследо-
вательские работы в области пере-
вода, лексикологии и многих дру-
гих отраслей языкознания, получая 
комментарии от членов жюри.

В этом году первый день кон-
ференции прошел в стенах МПГУ, 
а второй — в школе №1541. В акто-
вом зале состоялось торжествен-
ное приветствие всех докладчиков, 
после чего они разошлись по ауди-
ториям, где представили свои ра-
боты.

Пока жюри подводило итоги, 
для участников и гостей конфе-
ренции в актовом зале состоялось 
представление проектных техно-
логий для школьников от лабора-
тории «ГлобалЛаб».

По итогу второго дня конфе-
ренции дипломантами стали 34 
участника из регионов России, 8 
из Казахстана, 2 школы при По-
сольстве России во Франции, 1 из 
Республики Беларусь.

Конференция юных 
лингвистов в школе №1541

XXVIII Международная научно-практическая конференция 
школьников и студентов «Языкознание для всех» прошла в 
стенах школы №1541.
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Андрей Константинович ро-
дился 12 декабря 1921 года. В 
1941 году окончил школу масте-
ров стахановских методов тру-
да и работал в качестве мастера и 
прораба в Особой строительно-
монтажной части (ОСМЧ) «Урал-
машстрой» в г. Нижний Тагил на 
строительстве танкового завода 
по выпуску легендарных танков 
Т-34. В 1943 году был команди-
рован на учебу в Московский ин-
женерно-строительный институт 
им. В.В. Куйбышева (МИСИ), ко-
торый окончил после войны. За-
тем участвовал в строительстве 
важных промышленных объек-
тов, руководил рядом уникальных 
проектов. Он и сейчас продолжа-
ет работать в должности советни-
ка Московского государственно-
го строительного университета, 
тесно сотрудничает с московски-

ми строительными организация-
ми, является членом Совета вете-
ранов-строителей Москвы.

За многолетнюю плодотвор-
ную производственную и науч-
но-педагогическую деятельность 
А.К. Шрейбер неоднократно на-
граждался орденами и медалями 
СССР и Российской Федерации. 
Ему присвоено несколько почет-
ных званий, среди которых «За-
служенный деятель науки РФ» и 
«Заслуженный строитель РСФСР». 
И вот теперь добавилось еще од-
но — «Почетный житель муници-
пального округа Проспект Вер-
надского в городе Москве».

Глава муниципального округа 
Владимир Евгеньевич Герасимов 
и глава управы района Проспект 
Вернадского Иван Юрьевич Ма-
лышев поздравили ветерана и 
лично вручили ему значок почет-

ного жителя. «От 
всей души поздравляем вас и же-
лаем здоровья и благополучия! На 
таких людях держится и района и 
город, и страна. Большое спасибо 
вам за все и долгих лет жизни!» — 
обратился к ветерану Владимир 
Евгеньевич.

 НАШИ ЖИТЕЛИ

Почетный житель муниципального округа Проспект Вернадского

Андрей Константинович Шрейбер
В феврале 2024 года 
звание «Почетный житель 
муниципального округа 
Проспект Вернадского 
в городе Москве» 
присвоено советскому 
и российскому ученому 
и инженеру-строителю, 
доктору технических наук, 
профессору, почетному 
строителю Москвы, 
ветерану Великой 
Отечественной войны 
Андрею Константиновичу 
Шрейберу. В декабре 
2023 года ему исполнилось 
102 года.

— Расскажите, пожалуйста, 
о своем трудовом пути. 

— В 1949 году, после оконча-
ния Московского инженерно-
строительного института, я был 
направлен на строительство Че-
реповецкого металлургического 
комбината. Еще до учебы в Мо-
скве я окончил школу мастеров 
стахановских методов труда, а за-
тем работал прорабом. Поэтому 
после института я сразу стал стар-
шим прорабом, работал в долж-
ности старшего производителя 
работ, главного инженера, руко-
водил строительством промыш-
ленных объектов.

Это было трудная, сложная, но 
очень интересная работа. Она да-
ла мне дополнительную квали-

фикацию, которую я сумел в 
дальнейшем использо-

вать. Затем меня пере-
вели в Тулу, где то-

же занимался мас-
штабным строи-
тельством — ру-
ководил возве-
дением завода 
по производ-
ству фитингов, 
реконструкци-

ей Косогорского 
и Новотульского 

металлургических 
заводов.

А с 1975 года начал 
трудиться в Москве, в Глав-

мосстрое, руководил строитель-
ством многих объектов. 

— Какие стройки для Вас 
самые значимые?

— Это не совсем правильный 
вопрос. Ведь любой объект, к ко-
торому ты причастен, требует к 
себе особого внимания, требует, 
чтобы на его строительстве ис-
пользовались все новые техноло-
гии, новые методы. Поэтому до-
рог каждый объект, которым я за-
нимался. Но, конечно, были среди 
них уникальные.

В Главмосстрое мне удалось 
возродить метод передвижки 
зданий. Так, например, мы пере-
двинули дом 18 по улице Горько-
го (сейчас Тверская). Еще — огра-
ду храма Иоанна Воина на ули-
це Большая Якиманка. В 80-х го-
дах, когда расширяли Якиман-
ку, территория церкви оказалась 
на «красной линии». А ведь это 
потрясающий храм, построен-
ный в начале XVIII века. И мы со-
хранили не только храм, но и его 
ограду, которая тоже представля-
ет исторический интерес, сдви-
нув ее ближе к храму. Когда нача-
ли проводить работы, то у окон 
французского посольства, кото-

рое находится напротив, столпи-
лись люди, наблюдающие за этим 
процессом. А потом в парижских 
газетах вышли статьи о том, как в 
Советском Союзе сохраняют ста-
рину. 

Сохранили мы и усадьбу 
XVIII века на Люсиновской — 
она тоже оказалась на «красных 
линиях» из-за расширения ули-
цы, а мы передвинули ее вглубь 
квартала.

Была интересная работа в 
МХАТе им. А.П. Чехова. В здании 
требовалась реконструкция сце-
нической части. Было заказано 
специальное оборудование для 
сцены в Германии. Но «мхатов-
ские старики» — Тарасова, Ян-
шин, Хмелев и другие — написа-
ли письмо в ЦК КПСС, что нель-
зя разрушать сценическую часть, 
ведь над сценой были гример-
ные Станиславского и великих 
актеров. Письмо рассмотрели, и 
нам приказали произвести ра-
боту без сноса сценической ча-
сти. А как это сделать? Ведь новое 
оборудование требовало расши-
рения трюма. И мы отпилили 
сцену от зрительного зала и за-
двинули ее во двор на 33 метра. 
А затем экскаватором выкопали 
новый котлован для оборудова-
ния и сдали под монтаж немцам. 
А когда все было сделано, верну-
ли обратно. Потом со всей Евро-
пы приезжали специалисты, что-
бы смотреть, как это было сдела-
но.

А еще я руководил строитель-
ством ряда объектов для Олимпи-
ады-80. Хочу отметить, что поста-
новление о начале проектирова-
ния и начала строительства выш-
ли одновременно. Мы получали 
чертежи «горячими» и параллель-
но работали с проектировщика-
ми.

— А чем Вы сейчас 
занимаетесь?

— Я профессор-консультант, 
работаю с магистрантами и аспи-
рантами, руковожу их научной 
работой. Стараюсь активно уча-
ствовать в организации ветера-
нов-строителей столицы. Скажу 
больше — до сих пор езжу за ру-
лем. Не так давно был смешной 
случай. В 11 часов вечера ехал по 
Киевскому шоссе. Меня остано-
вил сотрудник ГИБДД. Попросил 
показать документы и спраши-
вает, сколько лет я за рулем. «75», 

— отвечаю. Он снова: «Я не спра-
шиваю о вашем возрасте. Меня 
интересует, сколько лет вы за ру-
лем». Повторяю: 75 лет. Дальше он 
не стал спрашивать, вернул доку-
менты.

Андрей Константинович рассказал читателям газеты 
о самых значимых событиях своей жизни

Почетные жители муниципального округа Проспект Вернадского города Москвы
Белых 
Екатерина Александровна 
Почти полвека проживает 

в районе Проспект Вернадско-
го и столько же работает в Дет-
ской школе искусств им. Франца 
Шуберта. Она внесла значимый 
вклад в культурное развитие сто-
лицы и родного района. Екатери-
на Александровна является созда-
телем и сердцем фольклорного 
ансамбля «Задоринки», основан-
ного в 1987 году. Участники фоль-
клорного ансамбля успешно вы-
ступали и выступают на всерос-

сийских, городских и окружных 
фестивалях и конкурсах. Концер-
ты фольклорного коллектива «За-
доринки» неизменно собирают 
большое количество зрителей. За 
многолетнюю работу и музыкаль-
ную деятельность Екатерина Бе-
лых отмечена многочисленны-
ми наградами: медалью «В память 
850-летия Москвы», памятным 
знаком «850-летие основания Мо-
сквы», наградным знаком «За до-
стижения в культуре». Заслужен-
ный работник культуры Россий-
ской Федерации.

Гераничева 
Галина Константиновна 
Родилась 25 марта 1939 года в 

Ленинграде. Пережила первую, са-
му трудную зиму в блокадном Ле-
нинграде, в июле 1942 года была 
эвакуирована из города по Доро-
ге жизни, а в июне 1944 года вер-
нулась в Ленинград. После окон-
чания средней школы поступила 
в Ленинградский горный инсти-
тут. Работала в Государственном 
оптическом институте им. С. В. Ва-
вилова, где занималась синтезом 
кристаллов для лазерной техни-
ки. В 1970 году защитила канди-

датскую диссертацию, затем пере-
ехала в Москву. С 1983 до 1994 го-
да работала в больнице № 18 для 
детей с ДЦП. В районе Проспект 
Вернадского Г.К. Гераничева жи-
вет с 1984 года. Все эти годы при-
нимает активное участие в работе 
районных организаций «Ассоци-
ации блокадников», «Всероссий-
ское общество инвалидов», бывает 
на всех культурных мероприяти-
ях. За свои заслуги она награждена 
медалью «Ветеран труда», нагруд-
ным знаком «Житель блокадного 
Ленинграда», юбилейными меда-
лями.
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— Виктор Федорович, 
где прошли Ваши 
детские и юношеские 
годы?

— Я родился в 1935 году в Дне-
пропетровске в семье военного. 
Так что можно сказать, что я потом-
ственный военный. У родителей 
было двое детей — я и моя млад-
шая сестра. Мое детство пришлось 
на войну, когда она началась, мне 
было 6 лет. Папа был мобилизо-
ван, а после Победы командирован 
в Западную Украину, где возглавил 
управление по борьбе с бандитиз-
мом. Послевоенные времена были 
голодными, поэтому в 14 лет мне 
пришлось пойти работать. При 
этом я продолжал ходить в школу, 
учился неплохо и много занимал-
ся спортом — имел первый разряд 
по лыжам, второй разряд по самбо 

и боксу, был 
чемпионом 
УССР по 
плаванию. 
Со школь-
ной скамьи 
п р о я в л я л 
о р г а н и з а -
торские спо-
собности, с 9 -го 
класса директор 
определил меня ко-
мандовать школьным пер-
вомайским парадом.  

— Вы с детства хотели 
быть военным? С 
чего началась Ваша 
военная карьера?

— Пожалуй, да. Еще в школе мне 
многие говорили, что мое призва-
ние стать военным, да я и сам это 
чувствовал. В 1953 году я поступил 
в Киевское Краснознаменное объ-
единенное училище самоходной 
артиллерии имени М.В. Фрунзе. По-
сле училища командовал учебным 
танковым взводом 32-го отдельно-
го танкового полка, который бази-
ровался в Прибалтийском военном 
округе, в городе Алитус Литовской 
ССР. Командиром батальона был 
подполковник Фарутин Н.С. — Ге-
рой Советского Союза, команди-
ром роты был майор Туболев — Ге-
рой Советского Союза, который 11 
раз горел в танке, имел очень много 
боевых наград. Плечом к плечу слу-
жили с командирами взводов Вик-
тором Рудневым, Николаем Дух-
ненко, Константином Хвостовым. 
Среди них я был самым молодым 
комвзвода. Эти люди многому на-
учили меня, и возможно, именно 
благодаря им я стал генералом ар-
мии. Всю жизнь я поддерживал с 
ними очень теплые отношения.

— Расскажите, 
пожалуйста, о своей 
семье.

— В 9-м классе я встретил свою 
будущую жену, Марию Евстафьев-

ну Бондарь, любовь к которой 
пронес через всю жизнь. После 
школы наши пути разошлись, но 
чувства не угасли. Я ездил к ней на 
каникулах, потом каждый отпуск 

— она училась во Львове в Поли-
техническом институте, в 1958 го-

ду мы поженились. Мама 
будущей жены меня 

не сразу приняла, 
даже в какой-то 

степени про-
тивилась на-
шей свадь-
бе, но я был 
н а с т р о -
ен реши-
тельно, и 

ее отец мою 
кандидатуру 

поддержал. По-
сле свадьбы мне 

пришлось служить за 
границей, в 27-й Гвардей-

ской Запорожской танковой ди-
визии в составе Группы советских 
войск в Германии. В 1960-м у нас 
родился сын Леонид, в 1968 го-
ду — второй сын Максим. Оба они 
выбрали военную профессию, до-
служились до звания полковника, 
Максим еще продолжает службу в 
вооруженных силах РФ. На сегод-
няшний день у меня три внучки, 
трое правнуков, которых я очень 
люблю. К моему огромному сожа-
лению, спустя 65 совместно про-
житых лет не стало моей люби-
мой Машеньки, которая 
останется в моем сердце 
до конца жизни. 

— Где 
проходила 
Ваша 
дальнейшая 
служба?

— В 1970 году я с зо-
лотой медалью окон-
чил Военную акаде-
мию имени М. В. Фрун-
зе. С октября 1970 года 
служил начальником 
штаба танкового пол-
ка 4-й гвардейской 
Кантемировской тан-
ковой дивизии Мо-
сковского военно-
го округа, командо-
вал танковым пол-
ком, затем стал заме-
стителем команди-
ра 4-й гвардейской 

Кантемировской танковой диви-
зии. Воинские звания подполков-
ник и полковник были мне присво-
ены досрочно. В 1976 году, также с 
золотой медалью, окончил Воен-
ную академию Генерального шта-
ба ВС СССР имени К.Е. Ворошило-
ва, с июля 1980 года командовал 
14-й гвардейской армией в Одес-
ском военном округе. В 1982 году 
окончил Высшие академические 
курсы. Сразу после этого был на-
значен командующим 40-й арми-
ей, которая вела боевые действия в 
Афганистане в составе Ограничен-
ного контингента советских войск. 
Я знал, что важно было сделать ар-
мию максимально боеспособной. 
Думаю, это удалось. Подчиненные 
уважали меня, у меня было прави-
ло ни при каких обстоятельствах 
не повышать голоса, поощрял или 
наказывал всегда по справедливо-
сти, в то время, да и годы спустя они 
звали меня Батей. Потери в моей 
армии были минимальными. Вот 
уже 71 год я ношу военную форму, 
из них 32 года в звании генерала 
армии. Ни разу я не пожалел о сво-
ем выборе.

— Встречались ли 
Вы когда-нибудь с 
предательством?

— С предательством я ни разу 
не сталкивался, потому что бы-
ла сильнейшая идеологическая 
пропаганда нашей работы. Мы 
не просто были солдаты, мы бы-

ли солдаты-интернационалисты, 
мы не уничтожали мирное насе-
ление и не воевали с ним, мы вое-
вали с подготовленными, обучен-
ными, озлобленными, желающи-
ми захватить власть и уничтожить 
нас вооруженными формирова-
ниями. Меня окружали люди, ко-
торые достойно выполняли зада-
ние Родины, рискуя своей жизнью 
и здоровьем, а при необходимо-
сти жертвуя ими во славу нашего 
Отечества.  

— Я знаю, Вы и сегодня 
активно участвуете в 
жизни нашей армии 
и страны. Расскажите, 
пожалуйста, об этом 
подробнее. 

— Своей целью ставлю по мере 
сил и возможностей служить сво-
ей Родине и народу до конца моих 
дней. Я уже 12 лет являюсь предсе-
дателем Совета Общероссийской 
общественной организации вете-
ранов Вооруженных сил РФ. Наша 
задача — помощь ветеранам: это и 
предоставление жилья, и медицин-
ское обслуживание, и многое дру-
гое. За минувшие годы организа-
ция приобрела большой авторитет, 
министр обороны Российской Фе-
дерации назвал ее стратегическим 
резервом. Члены организации ак-
тивно работают с молодежью, про-
водят встречи со школьниками. Я 
сам побывал в школах во всех окру-
гах Москвы. 

Во время бесед с ребятами 
рассказываю о своей служ-
бе, говорю о том, как они уже 
в этом возрасте могут про-
явить себя, быть полезными 
Родине. При участии нашей 
организации было создано 
Всероссийское детско-юно-
шеское военно-патриотиче-
ское общественное движе-
ние «Юнармия», которое по-
могает воспитывать ребят, 
прививает им правильные 
взгляды, учит ценить и лю-
бить Родину, ее историю и 
героев. А вообще, хочу ска-
зать, что у нас очень хоро-
шая молодежь. Также я яв-
ляюсь членом Российско-
го организационного ко-
митета «Победа», генераль-
ным инспектором Мини-
стерства обороны РФ, чле-
ном Клуба военачальников.

Свистунов Виктор 
Семенович, 
генерал-лейтенант, заслу-

женный работник МВД СССР, ве-
теран Великой Отечественной 
войны, был командиром взвода 
разведки, воевал на Сталинград-
ском, Ленинградском и 1-м Укра-
инском фронтах, 

Орлова Зинаида 
Федоровна, 
ветеран Великой Отечествен-

ной войны,

Герасимов Николай 
Павлович, 
ветеран Великой Отечествен-

ной войны, воевал под Москвой, 
участвовал в освобождении Ста-
линграда, Калмыкии, Грозного и 
Орджоникидзе,

Ивашко Порфирий 
Максимович, 
генерал-лейтенант, выполнял

 интернациональный долг по за-
щите суверенитета Социалисти-
ческой Республики Вьетнам.

Почетные жители муниципального округа Проспект Вернадского города Москвы
Ножников 
Гарри Ерофимович 
Родился 20 апреля 1923 года 

в городе Москве. В 1940 году по-
ступил в МАИ на факультет во-
оружения самолетов. После на-
чала войны из Москвы с инсти-
тутом эвакуировался в Алма-Ату. 
Со второго курса ушел на фронт 
добровольцем, был направлен в 
Ташкент в военное училище, где 
по окончании ему присвоили 
звание «младший лейтенант». В 
составе Степного фронта начал 
свои боевые действия под Кур-
ском. В 1943 году участвовал в 

битве на Курской дуге, принимал 
непосредственное участие в бое-
вых действиях на 1-м и 2-м Укра-
инских фронтах. 

Во время войны воевал в пе-
хотных войсках офицером свя-
зи, дошел до Праги, закончил 
войну в Германии под Дрезденом 
в звании гвардии старшего лейте-
нанта. Вернувшись в Москву по-
сле войны, окончил с отличием 
МАИ. Был главным конструкто-
ром в НИИ концерна «Алмаз», за-
нимался разработкой медицин-
ской техники в области кардио-
логии и диагностики онкологии. 

Почетный житель муниципального округа Проспект Вернадского

Виктор Федорович Ермаков

Почетные жители 
муниципального округа Проспект Вернадского 

города Москвы, ушедшие из жизни

Родился 9 сентября 1935 года 
в Днепропетровске, окончил 
Киевское Краснознаменное 
объединенное училище 
самоходной артиллерии 
(1956 г.), Военную академию 
имени М.В. Фрунзе 
(1973 г.), Военную академию 
Генерального штаба имени 
К.Е. Ворошилова (1978 г.). 
Офицерскую службу начал 
в 1956 году. Был командиром 
танкового взвода, роты, 
батальона, полка, командовал 
15-й гвардейской танковой 
дивизией, 28-м армейским 
корпусом, 14-й гвардейской 
общевойсковой армией. С 
1982 по 1984 год служил в 
Афганистане. Командовал 
40-й армией. После 
Афганистана был первым 
заместителем командующего 
войсками Краснознаменного 
Туркестанского военного 
округа, командующим 
Центральной группой войск в 
Чехословакии, командующим 
войсками ордена Ленина 
Ленинградского военного округа, 
заместителем Министра 
обороны СССР — начальником 
Главного управления кадров. 
Избирался депутатом 
Верховного Совета России в 
1990-1993 годах. Награжден 
орденами Красного Знамени, 
Красной Звезды, «За службу 
Родине в Вооруженных Силах 
СССР» III степени, «Почета», «За 
заслуги перед Отечеством» IV 
степени, «Дружбы», Александра 
Невского, а также многими 
иностранными орденами и 
медалями.

Легендарнй 
командующий 

40-й армией 
рассказывает 
о своей жизни 
и армейской 

службе
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Каков порядок действий
Шаг 1. Проведите общее собра-

ние собственников помещений в 
доме и примите необходимые ре-
шения.

Шаг 2. Согласуйте установку 
шлагбаума в совете депутатов му-
ниципального округа.

Шаг 3. Обратитесь за субсидией.
Шаг 4. Получите деньги и уста-

новите шлагбаум.
Шаг 5. Отчитайтесь об установ-

ке шлагбаума.
Если шлагбаум уже установлен, 

вы также можете обратиться за по-
лучением субсидии на возмещение 
ваших расходов.

Как провести собрание 
собственников для 
установки шлагбаума
В голосовании на общем собра-

нии должны принять участие соб-
ственники жилых и нежилых поме-
щений дома. Если к дворовой тер-
ритории, которую вы хотите огра-
дить, примыкает несколько домов, 
то собрания необходимо провести 
во всех домах, примыкающих ко 
дворовой территории.

Решение об установке шлагба-
ума принимается на общем собра-
нии собственников по каждому 
многоквартирному дому большин-
ством не менее 2/3 голосов от об-
щего числа голосов собственников 
помещений в доме.

Управа района обязана оказать 
содействие в проведении собрания.

Общее собрание собственни-
ков можно провести в очной и 
очно-заочной форме или в элек-
тронном виде в проекте «Элек-
тронный дом». А если придомо-
вая территория не оформлена в 
общую собственность, вместо об-
щего собрания можно провести 
онлайн-опрос среди собственни-
ков помещений с помощью про-
екта «Электронный дом» (в разде-
ле «Опросы/Собрания собствен-
ников» нажать кнопку «Новый 
опрос/ОСС» и отметить пункт 
«Юридически значимый опрос об 
установке шлагбаума»). Результа-
ты опроса будут иметь силу, если 
будут соблюдены несколько усло-
вий:
 инициатором проведения 

опроса выступит кто-то из соб-
ственников;
 в опросе примут участие и 

проголосуют более половины от 
общего числа физических лиц — 
собственников помещений в доме.

Какие вопросы нужно 
решить до подачи 
документов
На собрании (или в ходе он-

лайн-опроса) нужно принять ре-
шение об установке одного или не-
скольких шлагбаумов, определить 
схему размещения шлагбаумов на 
плане дворовой территории (мож-
но использовать карту в масштабе, 
достаточном для визуального по-

нимания, где конкретно бу-
дут установлены шлагбаумы), 
определить порядок въезда и 
выезда транспортных средств на 
придомовую территорию, а также 
определить уполномоченное лицо, 
которое в дальнейшем будет пода-
вать документы от имени жильцов 
дома.

Обратите внимание: если ваш 
дом находится на территории с ут-
вержденным проектом межевания, 
шлагбаум можно установить толь-
ко в границах придомовой терри-
тории в соответствии с этим про-
ектом. Если проект межевания для 
вашего дома не проводился, шлаг-
баум можно установить в любом 
месте в границах придомовой тер-
ритории.

Выясните, утвержден ли проект 
межевания территории, на кото-
рой расположен ваш дом. Для это-
го:
 откройте ИАИС ОГД, раз-

дел «Карта», выберите в меню сле-
ва папку «Планировка территории 
города Москвы», а затем «Проекты 
межевания территорий» и подклю-
чите слой «Границы участков»;
 в открывшейся карте уве-

личьте масштаб до нужного рай-
она. Если на интересующем вас 
участке отобразятся границы ме-
жевания, это означает, что проект 
межевания утвержден. Если та-
ких границ нет — межевание этой 
территории не проводилось.

Предварительно с утвержден-
ным проектом межевания терри-
тории, указав реквизиты докумен-
та, возможно ознакомиться на сай-
те Департамента городского иму-
щества Москвы.

Как согласовать установку 
шлагбаума
Для согласования установки 

шлагбаума понадобятся:
1. Протокол общего собрания, в 

котором одобрены:
 кандидатура уполномочен-

ного лица для представления ин-
тересов жильцов и для взаимодей-
ствия с госорганами;
 установка шлагбаума;
 выбор места размещения 

шлагбаума;
 вид и технические характе-

ристики шлагбаума;
 порядок въезда транспорт-

ных средств на придомовую тер-
риторию;
 решение об обращении за 

субсидией;
 избрание уполномоченного 

лица для получения субсидии (это 
должна быть управляющая орга-
низация, ТСЖ, ТСН, ЖСК, ЖК или 
иной специализированный коопе-
ратив).

2. Утвержденный проект меже-
вания территории, на которой рас-
положен многоквартирный дом, 
либо письменное подтверждение 
его отсутствия (оба документа вы-

даются в Департаменте городского 
имущества города Москвы. За полу-
чением можно обратиться онлайн).

3. Заявление о согласовании 
установки шлагбаума.

4. Проект размещения шлагба-
ума.

С этими документами уполно-
моченному лицу нужно обратить-
ся в совет депутатов муниципаль-
ного округа. В течение 3 рабочих 
дней со дня поступления доку-
ментов на официальных сайтах 
органов местного самоуправле-
ния и управы района должна по-
явиться информация о планиру-
емой дате рассмотрения вопроса 
об установке шлагбаума на заседа-
нии совета депутатов.

Решение о согласовании выно-
сится в течение 30 дней со дня по-
ступления документов. Не позднее 
5 рабочих дней с момента приня-
тия решение направляется упол-
номоченному собственниками 
лицу и в управу района.

Если вместо общего собрания 
проводился онлайн-опрос в рам-
ках проекта «Электронный дом» 
(был отмечен пункт «Юридиче-
ски значимый опрос об установке 
шлагбаума»), вместо протокола об-
щего собрания у вас должны быть 
результаты опроса, сформирован-
ные на бумажном носителе. После 
окончания голосования инициа-
тор автоматически получает файл 
с результатами, подписанный элек-
тронной цифровой подписью Де-
партамента информационных тех-
нологий города Москвы.

Что нужно учитывать при 
установке шлагбаума
Устанавливая на въезде во двор 

шлагбаум, вы обязаны обеспечить 
доступ автомобилям специаль-
ных служб — коммунальной служ-
бы, полиции, скорой и т.д. Для это-
го в вашем доме должна быть ох-
рана или консьержи, которые при 
необходимости откроют шлагба-
ум, либо вы должны будете обеспе-
чить доступ иным способом — на-
пример, предоставив специальным 
службам электронные брелоки.

При получении субсидии уста-
новить шлагбаумы нужно в тече-
ние 2 месяцев с момента получения 
средств на расчетный счет.

Затем в течение 1 месяца после 
установки необходимо подтвер-
дить, что работы действительно 
были проведены. Для этого упол-
номоченному лицу нужно пред-
ставить в окружную Дирекцию жи-
лищно-коммунального хозяйства 
и благоустройства административ-
ного округа следующие документы:

 договор на проведение ра-
бот по установке ограждающих 
устройств;
 акт выполненных работ по 

установке ограждающих устройств
Какую сумму можно 
получить на установку 
шлагбаума
Жители любого московского 

многоквартирного дома, незави-
симо от района проживания, мо-
гут принять решение об установ-
ке шлагбаумов на въездах во двор 
и получить софинансирование от 
Правительства Москвы на их уста-
новку в размере 100 тысяч рублей 
на каждый шлагбаум.

Субсидию можно получить еще 
до проведения работ по установке 
ограждающих устройств. Таким об-
разом вы избежите необходимости 
собирать деньги с соседей и вкла-
дывать личные средства.

Как получить субсидию на 
установку шлагбаума
Субсидия выдается из расчета 

100 тысяч рублей на каждый шлаг-
баум. Чтобы получить субсидию до 
установки шлагбаума, уполномо-
ченному лицу нужно обратиться 
в окружную Дирекцию жилищно-
коммунального хозяйства и бла-
гоустройства административного 
округа, представив следующие до-
кументы:
 заявление о получении суб-

сидии;
 протокол общего собрания 

собственников помещений (или 
сформированные на бумажном 
носителе результаты опроса, про-
веденного с помощью системы 
«Электронный дом»), в котором 
зафиксированы решения об уста-
новке шлагбаума, об обращении 
за субсидией и о назначении упол-
номоченного лица для получения 
субсидии. Уполномоченным ли-
цом может быть управляющая ор-
ганизация, ТСЖ, ТСН, ЖСК, ЖК или 
иной специализированный коопе-
ратив;
 согласование установки 

шлагбаума советом муниципаль-
ных депутатов;
 подписанный уполномочен-

ным лицом проект договора о пре-
доставлении субсидии — в двух эк-
земплярах;
 копия документа, подтверж-

дающего полномочия лица, подпи-
савшего проект договора.

Не позднее чем через 10 рабо-
чих дней со дня поступления про-
екта договора окружная Дирекция 
жилищно-коммунального хозяй-
ства и благоустройства админи-
стративного округа подпишет и 
направит копию договора уполно-
моченному лицу. В течение этого 
же срока на расчетный счет упол-
номоченного лица будет перечис-
лена субсидия.

После этого вы можете начи-
нать установку шлагбаума..

 ЮРИДИЧЕСКИЕ ЗАМЕТКИ

Как установить шлагбаум 
во дворе многоквартирного дома

Жильцы многих многоквартирных домов хотели бы 
установить шлагбаум на въезде во двор. Что необходимо 
для этого предпринять, как получить соответствующую 
субсидию, что делать, если нужно установить шлагбаум 
в одном дворе на несколько домов — на эти и другие 
вопросы мы ответим в статье.

Добровольный запрет рас-
пространяется только на про-
дукты, предоставляемые банка-
ми или МФО и только на безза-
логовые займы или кредиты. На 
ипотеку или автокредит он не 
действует, как и на образователь-
ный кредит, выдаваемый с го-
споддержкой.

Если вы не планируете брать 
займы, можно поставить самоза-
прет. Так  у мошенников  не будет 
возможности завладеть вашими 
деньгами.

Параметры, по которым 
определяют вид самозапрета:

По виду кредитора — огра-
ничения можно установить на 
оформление кредитных продук-
тов от банков или только на ми-
крозаймы от МФО.

По способу подачи заявления 
на кредит — можно ограничить 
выдачу займов по дистанцион-
ным каналам или при обраще-
нии в офисе.

По типу кредитов — запрет 
на отдельные типы займов или 
все сразу.

Устанавливать и снимать 
ограничение можно будет любое 
количество раз и всегда бесплат-
но. Снять запрет на оформление 
кредитов можно будет так же, как 
и установить его — через портал 
госуслуг или МФЦ.

Сейчас через Госуслуги и 
МФЦ самозапрет на кредиты и 
займы ввести невозможно. Од-
нако в ряде случаев клиент впра-
ве обратиться в банк, чтобы он 
ограничил, например, проведе-
ние онлайн-операций. 

Несмотря на многочисленные 
предупреждения и призывы быть 
бдительными, число финансовых 
махинаций неуклонно растет. 
Часто жертвами мошенников 
становятся доверчивые 
граждане, которые сами того 
не осознавая, предоставляют 
доступ к личному кабинету. 
Многие, находясь под влиянием 
злоумышленников, оформляют 
на свое имя займы и переводят 
большие суммы на их счета. 
Самозапрет на кредиты — это 
один из способов защитить 
людей от финансовых потерь, 
которые могут произойти в 
результате похищения личных 
данных, давления со стороны 
третьих лиц или собственных 
необдуманных действий.

Спасение 
от мошенников

На основании 
Федерального закона 
от 26. 02. 2024 №31-ФЗ 
граждане вправе с 1 марта 
2025 года устанавливать 
через Госуслуги 
самозапрет на кредиты и 
займы.

Подробнее о 
проведении общего 

собрания собственников и 
обращении в Совет депутатов 

за согласованием ограждающего 
устройства можно узнать, 

обратившись в аппарат Совета 
депутатов (Удальцова, д. 31А), 

тел.:  8(499)431-05-06.
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В Москве модернизируют-
ся подходы в социальной служ-
бе, в том числе создаются новые 
организации для помощи насе-
лению. Так, все соцработники те-
перь являются сотрудниками цен-
тра «Мой социальный помощник», 
при этом сохранили закреплен-
ные за ними участки.

У социальных работников те-
перь есть планшеты и мобильное 
приложение, им больше не надо 
вести документацию в офисах, и 
80% своего рабочего времени они 
могут уделить горожанам.

Новые единые структуры, раз-
деленные по направлениям рабо-
ты, помогут лучше координиро-
вать социальные службы и реали-
зовать новый стандарт оказания 
услуг. Оказание помощи москви-
чам останется в прежнем объеме.

Все социальные инспекторы 
переходят в учреждение «Город-
ская социальная инспекция». Эти 
специалисты проводят функци-
ональную диагностику человека 
для подбора нужных ему услуг. 
Если гражданин не справляет-
ся с самообслуживанием, он 
может через официальный 
сайт мэра Москвы подать за-
явление на надомное обслу-
живание, тогда социнспек-
тор приходит, совместно с 
ним выполняет действия и в 

процессе вносит в специальную 
программу сведения, которые по-
могают составить индивидуаль-
ный план помощи. Также инспек-
ция будет контролировать каче-
ство соцобслуживания на дому.

Кроме того, в Москве созда-
но «Социальное казначейство» — 
единый центр обработки посту-
пающих через электронные сер-
висы заявок по мерам соцпод-
держки. Получить выплаты, льго-
ты и пособия станет проще и 
удобнее. Сократятся сроки при-
нятия решений, уменьшится объ-
ем запрашиваемых документов, 
ускорится зачисление денег. «Со-
циальным казначейством» предо-
ставляется 97 услуг по выплате по-
собий семьям с детьми, доплатам 
пенсионерам и людям с инвалид-
ностью, оформлению удостовере-
ний, ранее выдаваемых отделами 
соцзащиты населения. В едином 
кол-центре «Социального казна-
чейства» любой обратившийся 
сможет получить как общую, так 
и индивидуальную информацию, 
в том числе в режиме видеосвязи. 
Если житель хочет оформить ка-
кую-либо услугу онлайн, но не мо-
жет разобраться сам, сотрудники 
кол-центра смогут объяснить, как 
это сделать. 

 АКТУАЛЬНО

Департамент добрых дел
Руководитель социальной службы ГБУ "Мой социальный 
помощник" И.В. Садчикова на заседании Совета депутатов 
муниципального округа Проспект Вернадского рассказала
 о новых услугах Центра.

— Как получение высшего 
образования влияет на 
внеучебную деятельность?

— Обучение в вузе помогает раз-
вивать полезные в обычной жизни 
навыки, такие как самодисципли-
на, тайм-менеджмент, способность 
к коммуникации. Ты учишься пра-
вильно расставлять приоритеты и 
более осознанно подходишь к ре-

шению разных проблем, 
учишься правильно ста-
вить цели и достигать их.

— Как ты оцениваешь 
важность обучения 
в вузе при наличии 
альтернативных путей 
получения профессионального 
образования, например с 
помощью онлайн-курсов?

— Прослушав онлайн-курс, ни 
врачом, ни судьей не станешь. Да 
и во многих других сферах для ра-
ботодателя важно наличие дипло-
ма известного вуза, а не свидетель-
ство об окончании онлайн-кур-
сов, которых сейчас очень много 
и которые очень неоднородны по 
качеству предоставляемой услу-
ги. Есть и еще один важный аргу-
мент в пользу вузовского образо-
вания: в университете мы получа-
ем не только необходимый объем 
знаний, но и возможность прой-
ти практику, то есть в полной ме-
ре подготовиться к выполнению 
своих профессиональных обязан-
ностей. Однако пренебрегать са-
мообразованием и игнорировать 
онлайн-обучение тоже не стоит — 
оно очень полезно для расшире-
ния кругозора и получения допол-
нительных компетенций. 

— А смогут ли в будущем онлайн-
курсы составить конкуренцию 
высшему образованию?

— В ближайшем будущем — не ду-
маю. Конечно, по мере развития ин-
теллектуальных технологий дистан-
ционное обучение может выйти на 
новый уровень и охватить многие 
сферы. Особенно это касается ди-
зайна и других творческих профес-
сий, где нет строгих, четко сформу-
лированных требований к квалифи-
кации специалиста. 

— Насколько важно общение с 
преподавателем и однокурсниками 
при обучении в вузе?

— Чрезвычайно важно. При жи-
вом общении преподаватель спо-
собен лучше донести информа-
цию, расставить нужные акценты, 
обратить внимание на наиболее 
сложные аспекты изучаемого раз-
дела. А в ходе общения с однокурс-
никами нередко открываются но-
вые темы на стыках дисциплин, и 
их обсуждение также бывает очень 
плодотворным.

— Реально ли в современном 
мире полностью реализовывать 
свой потенциал без получения 
высшего образования?

— Сразу скажу — нет. Цель выс-
шего образования — это получе-
ние специфических упорядочен-
ных знаний. Система высшего об-
разования складывалась достаточ-
но давно: разрабатывалась соб-
ственная методология, предметная 
база для получения знаний в той 
или иной области. Первые универ-
ситеты готовили философов, те-
ологов, медиков и юристов. Сама 
необходимость появления высше-

го образования была связана с тем, 
что знания в этих сферах требова-
ли систематизации и выработки 
определенных подходов к их осво-
ению и расширению. 

Суть высшего образования 
именно в том, что, получив опре-
деленные знания в разных обла-
стях, человек выбирает ту из них, 
которая ему наиболее интересна, и 
с помощью высшего образования 
выходит в этой сфере на принци-
пиально новый уровень. 

— Как Вы считаете, способны ли 
онлайн-курсы и онлайн-школы 
со временем частично либо 
полностью заместить высшее 
образование?

— Я сама нередко с большим 
удовольствием подключаюсь к об-
разовательным программам, семи-
нарам, трекам развития в интерне-
те. Однако все это — лишь возмож-
ность усовершенствовать суще-
ствующие знания и умения. Но во 
всем необходим системный под-
ход, которому учат в вузе. 

— Чем самостоятельное обучение 
уступает обучению в вузе в 
современных условиях, когда 
информация быстро теряет 
актуальность?

— В первую очередь — отсут-
ствием общения студентов друг с 
другом, которое является одним 
из важных стимулов развития. Са-
мостоятельное обучение не пред-
полагает взаимодействия и кон-
тактов ребят друг с другом. Они 
не учатся жить в обществе, отстаи-
вать при необходимости 
свою точку зрения. 
Что касается акту-
альности, а глав-
ное — достовер-

ности информации, то здесь очень 
важна роль преподавателя. Добро-
совестный преподаватель посто-
янно следит за изменениями в ин-
формационном поле, а кроме того 

— он учит студентов отличать ложь 
и фейки, версии и гипотезы от про-
веренных данных. Преподаватель 
тоже, конечно, может ошибаться, 
но общение в коллективе повыша-
ет шансы установить истину. А вот 
при самостоятельном обучении 
риск выбрать неправильный ис-
точник информации очень велик.

— Как достичь максимальной 
эффективности обучения?

— Добиться этого проще все-
го, если у студента есть желание 
учиться, познавать новое. В этом 
случае достигается эффект синер-
гии: есть желание — предоставля-
ются возможности. Заинтересо-
ванный студент правильно выбе-
рет специализацию, найдет тему 
для научной работы и обретет в 
конце концов свое призвание. Что 
касается конкретных методик, то, 
например, я сторонник конспек-
тирования, так как записанные 
сведения лучше сохраняются в 
памяти. Также очень важно, что-
бы студент умел самостоятельно 
находить информацию, и, повто-
рюсь, чтобы у него было с кем ее 
обсудить. И наконец, может быть, 
главное — чтобы процесс получе-

ния и применения 
знаний прино-

сил студенту 
удовлетворе-
ние.

 ОБРАЗОВАНИЕ

Надежный фундамент жизни

По окончании 11 
классов средней школы 
возникает вопрос: где 
учиться дальше? Сегодня 
образовательные 
услуги предлагают 
сотни различных курсов 
и онлайн-школ. Но 
способны ли подобные 
экспресс-программы 
заменить классическое 
высшее образование. 
Об этом мы решили 
поговорить с Юлией 
Бабаевой, заместителем 
заведующего кафедрой 
юриспруденции МГУУ 
Правительства Москвы, 
кандидатом юридических 
наук.

Живое общение не заменить

Разговор о роли высшего 
образования в современном 
обществе был бы неполным, 
если бы мы не выслушали 
мнение представителя 
молодежи. На наши 
вопросы ответил Александр 
Калашников — студент-
юрист третьего курса МГУУ 
Правительства Москвы, 
председатель студенческого 
совета этого вуза.

Подать заявление 
на надомное 

обслуживание можно 
через службу 

"Мои документы" 
или позвонив по телефону 

колл-центра 
8 (495) 870-44-44.

С Ю. Бабаевой и А. Калашниковым беседовал Никита Сухоруков
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По вертикали: 
1. Территориальный ор-

ган исполнительной вла-
сти города Москвы, распо-

ложенный на территории 
района. 2. Русский воена-
чальник, в честь которого 
воздвигнут памятник возле 

здания Военной академии 
Генерального штаба Воо-
руженных Сил Российской 
Федерации. 3. Имя этого 

норвежского композитора 
носит детская музыкальная 
школа, расположенная на 
территории района Про-

спект Вернадского. 4. Со-
вет депутатов муниципаль-
ного округа — это … орган 
местного самоуправления. 
5. Какое дерево изображено 
на гербе района Проспект 
Вернадского? 6. Проспект, 
с которым был соединен 
проспект Вернадского в 
1958 году в результате от-
крытия Лужнецкого моста. 
7. Космонавт, в честь кото-
рого воздвигнут памятник 
у станции метро «Проспект 
Вернадского». 9. Вуз, соз-
данный в результате пре-
образования международ-
ного факультета МГУ име-
ни Ломоносова. 12. Какая 
деревня в период с XIV по 
XVI век находилась на тер-
ритории нынешнего райо-
на Проспект Вернадского? 
15. Сколько улиц в районе 
Проспект Вернадского? 17. 
Архитектор, под руковод-
ством которого была раз-
работана планировка райо-
на Проспекта Вернадского.

По горизонтали: 
5. Вдоль этой реки в 

1941–1942 годах прохо-

дил главный оборони-
тельный рубеж Москвы. 8. 
По руслу этой реки про-
ходит северная граница 
района Проспект Вернад-
ского. 10. Большинство 
крупнопанельных домов 
в районе Проспект Вер-
надского до 2000 года бы-
ли именно такого типа. 
11. Один из официальных 
символов муниципально-
го округа. 13. Создателем 
этой науки был Владимир 
Иванович Вернадский. 14. 
Линия московского ме-
трополитена, с 1963 года 
проходящая через Про-
спект Вернадского. 16. В 
честь этого русского пу-
тешественника, генерал-
майора, исследователя 
Средней и Центральной 
Азии названа улица, рас-
положенная на террито-
рии района. 18. Админи-
стративный округ города 
Москвы, в котором рас-
положен район Проспект 
Вернадского. 19. Киноте-
атр, открытый в 1974 го-
ду на территории района 
Проспект Вернадского.
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Депутаты Совета депутатов муниципльного округа Проспект Вернадского

График приема 
граждан:
Второй понедельник 
месяца с 15:00 до 17:00 
по адресу: Мичуринский 
проспект, д. 16/1, каб. 717,
 запись: 8(499)432-05-06

ОДАРЮК 
ОКСАНА АНАТОЛЬЕВНА

График приема 
граждан:
Вторая среда месяца 
с 10:00 до 12:00 
по адресу: ул. Удальцова, 
д. 31а, 
запись: 8(499)432-05-06

ГЕРАСИМОВ 
ВЛАДИМИР ЕВГЕНЬЕВИЧ

График приема 
граждан:
Первая пятница меся-
ца с 10:00 до 12:00 
по адресу: 
ул. Удальцова, д. 31а, 
запись: 8(499)432-05-06

КРАСИНА-ЗЕМЛЯНАЯ
МАРИНА ВИКТОРОВНА

График приема 
граждан:
Вторая пятница месяца 
с 17:00 до 19:00 
по адресу: пр-т 
Вернадского, д. 28, 
запись: 8(499)432-05-06

ПОЙДА 
НАТАЛИЯ АЛЕКСАНДРОВНА

График приема 
граждан:
Вторая среда месяца с 
19:00–20:00 
по адресу: 
ул. Удальцова, д. 31а, 
запись: 8(499)432-05-06

График приема 
граждан:
Каждый понедельник 
с 17:00 до 19:00 
по адресу: ул. 
Лобачевского, д. 38
запись: 8(499)432-05-06

ЖИЛИН 
ВЛАДИМИР АЛЕКСАНДРОВИЧ

ФОМИНА 
ОЛЬГА МИХАЙЛОВНА

График приема 
граждан:
Третья среда месяца с 
16:00 до 18:00 
по адресу: 
ул. Удальцова, д. 4, 
запись: 8(499)432-05-06

МАМАЕВА 
ЕЛЕНА ВАЛЕРЬЕВНА

График приема 
граждан:
Второй четверг месяца 
с 15:00 до 17:00 
по адресу: ул. Удальцова, д. 
31а 
запись: 8(499)432-05-06

ЖИДКОВ 
ВЛАДИМИР ВЛАДИМИРОВИЧ

График приема 
граждан:
Первая среда месяца 
с 10:00 до 12:00 
по адресу: 
ул. Удальцова, д. 31а, 
запись: 8(499)432-05-06

СОЛОВЕЙ 
МИХАИЛ ЮРЬЕВИЧ

Знаете ли вы район Знаете ли вы район 
Проспект Проспект 

ВернадскогоВернадского?

В соответствии с решением Совета депутатов от 14.12.2023 года № 16/9  Юсупова Виктория Вадимовна досрочно прекратила полномочия депутата Совета депутатов 
муниципального округа Проспект Вернадского в связи с отставкой по собственному желанию.

Ответы в следующем номере


